

Chronique économique

L'EVOLUTION DU COMMERCE MONDIAL BANANIER

Le Comité Statistiques Bananes de la F.A.O. s'est réuni à Rome dans les premiers jours d'avril. Les délégués des vingt pays représentés à cette occasion ont étudié les possibilités d'exportations pour 1970 et les perspectives d'importations pour cette même année. Au cours de cette réunion, ils ont revu et mis à jour les chiffres de 1969.

A l'issue de cette réunion, il ressort que malgré les cyclones qui ont frappé de nombreux pays producteurs, réduisant les tonnages exportables de façon notable tant en Amérique centrale qu'en Extrême-Orient, et malgré les sécheresses qui ont sévi dans la zone des Caraïbes, la balance de 1970 représente en l'état actuel un excédent de tonnage entre l'offre et la demande de près de 500.000 tonnes (457.000 tonnes) ; alors que l'on semble être arrivé, comme cela a déjà été signalé, à un niveau proche du point de saturation quant à la consommation par tête, qui avoisine 9 kg selon les uns, 10 selon les autres.

Les tableaux 1 et 2 de ce groupe statistiques F.A.O. montrent l'évolution des exportations et des importations de 1968 à 1970.

TABLEAU I
Exportations en 1968 et 1969 et prévisions des disponibilités
pour l'exportation en 1970

Pays exportateurs	1968	1969	1970 (prévisions)
EUROPE	376,1	434,2	430,0
Espagne (Iles Canaries) (1)	349,1	404,2	400,0
Portugal (Madère) (1)	27,0	30,0	30,0
AMERIQUE CENTRALE	2.057,2	2.197,3	2.441,0
Costa-Rica	490,0	650,0	725,0
Guatemala	135,3	157,1	189,0
Honduras britannique	3,6	1,8	2,0
Mexique	11,6	5,0	5,0
Nicaragua	41,5	27,0	9,0
Panama	541,3	565,0	620,0
République dominicaine	4,1	5,0	5,0
République du Honduras	829,8	786,4	886,0

AMERIQUE DU SUD	1.746,4	1.684,7	1.834,1
Bolivie	1,0	1,0	1,0
Brésil	160,1	160,0	200,0
Colombie	294,6	297,5	300,0
Equateur	1.251,5	1.193,2	1.300,0
Surinam	36,5	30,0	30,0
Vénézuéla	2,1	2,4	2,5
Autres (Guyane-Paraguay-Pérou)	0,6	0,6	0,6
CARAIBES	644,5	636,0	685,0
Départements français d'Outre-Mer (1)			
Guadeloupe	100,9	101,4	110,0
Martinique	196,0	173,2	190,0
Jamaïque	155,6	153,4	170,0
Windward Islands (2)	185,0	203,0	210,0
Autres (Haïti-Cuba) (a)	7,0	5,0	5,0
AFRIQUE	355,5	357,8	383,5
Cameroun	44,8	48,3	50,0
Côte d'Ivoire	136,0	135,5	138,0
Ghana	0,4	0,5	0,5
Guinée	30,0	22,0	20,0
Madagascar	11,6	12,1	15,0
Portugal (Dept. d'Outre-Mer)	21,0	25,0	25,0
Somalie	86,7	94,4	115,0
Autres (Congo Kinshasa, Guinée équat. Ethiopie, Soudan, Rép. Arabe Unie)	25,0	20,0	20,0
ASIE (3)	437,5	485,5	518,5
Chine (Formose)	385,5	417,7	400,0
Inde	10,2	7,0	7,0
Israël	7,6	8,4	13,0
Jordanie	5,4	6,1	3,0
Liban	6,7	6,5	7,7
Philippines	3,5	24,0	70,0
Thaïlande	0,9	0,8	0,8
Autres (Nord Viet-Nam, Malaisie)	17,7	15,0	17,0
OCEANIE	26,5	20,0	20,0
Iles Cook	0,2
Iles Fidji	3,5
Tonga	19,5
Samoa (Ouest)	3,3
TOTAL GENERAL (3)	5.643,7	5.815,5	6.312,1
Chine continentale (a)	19,0	15,0	20,0

(a) = estimation ; .. = pas de renseignements ; (1) = y compris les expéditions intérieures ; (2) = à l'inclusion des expéditions à l'Irlande ; (3) = non compris la Chine continentale.

TABLEAU 2
 Importations en 1968 et 1969 et prévisions en 1970

Pays importateurs	1968	1969	1970 (prévisions)
EUROPE OCCIDENTALE	2.566,8	2.625,5	2.670,3
C.E.E. :	1.501,4	1.483,8	1.520,0
Allemagne fédérale	565,9	549,1	580,0
Belgique-Luxembourg	77,6	74,1	75,0
France	430,7	449,1	460,0
Italie	324,6	323,9	315,0
Pays-Bas	102,6	87,6	90,0
Scandinavie :	167,6	166,2	178,0
Danemark	41,1	38,8	42,0
Finlande	16,8	23,0	25,0
Norvège	35,5	33,4	36,0
Suède	74,2	71,0	75,0
Autriche	59,2	60,0	60,0
Grèce	24,4	25,0	27,0
Irlande	17,2	17,6	18,0
Islande	1,4	1,2	1,2
Malte	1,4	2,0	2,1
Espagne (1)	304,9	369,2	350,0
Portugal (1)	48,0	50,0	52,0
Royaume Uni	345,8	357,5	365,0
Suisse	59,3	61,0	59,0
Yougoslavie	36,2	33,0	38,0
EUROPE ORIENTALE ET U.R.S.S.	100,0	115,0	120,0
AMERIQUE DU NORD ET CARAIBES	1.868,4	1.825,0	1.861,1
Canada	194,3	192,0	195,0
Etats-Unis	1.671,0	1.629,0	1.662,0
Autres (Barbades, Antilles néerlandaises)	3,1	4,0	4,1
AMERIQUE DU SUD	255,1	258,0	264,0
Argentine	158,4	158,0	158,0
Chili	74,6	77,0	80,0
Pérou	5,0	5,0	5,0
Uruguay	17,1	18,0	21,0
ASIE	712,5	810,6	869,0
Hong-Kong	21,0	17,8	20,0
Irak	4,2	6,0	7,5
Japon	637,8	738,6	790,0
Singapour	17,0	16,0	17,0
Syrie	6,5	6,2	6,5
Autres (Chypre, Corée, Iles Ryukyu, Iran, Arabie Séoudite)	26,0	26,0	28,0

AFRIQUE	50,6	43,9	50,6
Algérie	11,0	12,6	12,6
Libye	14,1	4,8	10,0
Maroc	10,7	14,1	15,0
République d'Afrique du Sud	4,8	6,0	7,0
Autres (Rhodésie, Sénégal, Tunisie)	10,0	6,4	6,0
OCEANIE			
Nouvelle-Zélande	28,5	19,4	20,0
TOTAL GENERAL	5.581,9	5.698,4	5.855,0

(1) = livraisons intérieures en provenance des pays d'Outre-Mer.

EXPORTATIONS

Le tableau 3, établi à partir du tableau 1 de la F.A.O., fait état des différences entre les perspectives d'exportations fixées par le groupe de travail lors de la réunion de Panama de l'an dernier, et les réalisations d'après les derniers chiffres retenus à Rome, dont certains sont encore préliminaires. On constate pour quelques pays producteurs seulement : Côte d'Ivoire, France (Département de la Guadeloupe), Cameroun, Portugal (Départements d'Outre-Mer), Espagne, Jordanie, que les prévisions d'exportations de 1969 se sont concrétisées, et même, ont été légèrement dépassées. Le pourcentage d'augmentation prévu en 1969 par rapport à 1968 s'est réalisé ou presque pour Panama, l'Espagne, les Windward Islands, le Cameroun, Formose, Israël et les Philippines.

TABLEAU 3
EXPORTATIONS - Différence entre les prévisions FAO établies lors de la réunion de Panama (CCP BA/ST-WS-15.4.1969) et lors de la réunion de Rome (CCP BA/ST-WS2-10.4.1970)

	Année 1969			Comparaison avec 1968 en %		Prévisions 1970
	Prévu à Panama (en 000 tonnes)	Réalisé	Différence en %	Prévu à Panama	Différence réelle	Augmentation sur 1969 - en %
AFRIQUE						
Cameroun	48,0	48,3	+ 0,6	+ 7,1	+ 7,8	+ 3,5
Côte d'Ivoire	130,0	135,5	+ 4,2	- 5,4	- 0,3	+ 1,8
Ghana	0,5	0,5	s/chgt	s/chgt	s/chgt	s/chgt
Guinée	33,0	22,0	- 33,3	+ 10,0	- 26,6	- 9,1
Madagascar	25,0	12,1	- 50,5	s/chgt	+ 4,3	+ 23,9
Portugal (départ. Outre Mer)	20,0	25,0	+ 25,0	s/chgt	+ 19,0	s/chgt
Somalie	100,0	94,4	- 5,5	- 17,6	+ 8,8	+ 21,8
Autres	25,0	20,0	- 20,0	s/chgt	- 20,0	s/chgt
TOTAL	381,5	357,8	- 6,3	+ 4,1	+ 0,6	+ 7,2
AMERIQUE CENTRALE						
Costa-Rica	650,0	650,0	s/chgt	s/chgt	s/chgt	s/chgt
Guatemala	200,0	157,1	- 21,4	+ 40,3	+ 16,1	+ 20,3
Honduras britan.	4,0	1,8	- 55,0	+ 8,0	+ 50,0	+ 11,1
Mexique	10,0	5,0	- 50,0	s/chgt	- 56,9	s/chgt
Nicaragua	45,0	27,0	- 40,0	s/chgt	- 35,0	- 66,6

Panama	575,0	565,0	- 1,7	+ 9,5	+ 4,3	+ 9,7
Rép. Dominicaine	10,0	5,0	- 50,0	s/chgt	+ 21,9	s/chgt
Rép. du Honduras	920,0	786,4	- 14,5	+ 4,0	- 5,2	+ 12,6
TOTAL	2.414,0	2.197,3	- 8,8	+ 14,9	+ 6,8	+ 11,0
AMERIQUE DU SUD						
Brésil	220,0	*160,0	- 27,3	+ 37,2	s/chgt	+ 25,0
Colombie	380,0	297,5	- 21,7	+ 29,0	+ 0,9	+ 0,8
Equateur	1.300,0	1.193,2	- 8,2	+ 3,8	- 4,7	+ 8,9
Surinam	40,0	30,0	- 25,0	+ 14,0	- 17,8	s/chgt
Autres	4,4	4,0	- 9,0	s/chgt	+ 8,1	+ 2,6
TOTAL	1.944,4	1.684,7	- 13,3	+ 11,4	- 3,4	+ 8,8
ANTILLES						
France (Dep. O. M.)						
Guadeloupe	97,0	101,4	+ 4,5	- 4,0	- 0,4	+ 8,4
Martinique	200,0	173,2	- 13,3	+ 7,5	- 11,6	+ 9,7
Jamaïque	180,0	153,4	- 14,7	+ 15,7	- 1,4	+ 10,8
Windward Islands	205,0	203,0	- 0,9	+ 10,8	+ 9,7	+ 3,4
Autres	5,0	5,0	s/chgt	- 28,5	- 28,5	s/chgt
TOTAL	687,0	636,0	- 7,4	+ 8,2	- 1,3	+ 7,7
ASIE						
Chine continentale	30,0	*15,0	- 50,0	+ 66,6	- 21,0	+ 33,3
Formose	450,0	417,7	- 7,2	+ 16,7	+ 8,5	- 4,2
Inde	10,0	7,0	- 30,0	+ 25,0	- 31,3	s/chgt
Israël	15,0	8,4	- 44,0	+ 5,0	+ 10,5	+ 54,7
Jordanie	5,0	6,1	+ 22,0	s/chgt	+ 12,9	- 50,8
Liban	9,0	6,5	- 27,7	s/chgt	- 3,0	+ 18,4
Philippines	24,0	24,0	s/chgt	+ 585,7	+ 555,8	+ 291,6
Thaïlande	4,0	0,8	- 80,0	s/chgt	- 11,1	s/chgt
Autres	15,0	15,0	s/chgt	s/chgt	- 8,5	+ 11,3
TOTAL	562,0	500,5	- 11,0	+ 20,0	+ 7,5	+ 7,5
EUROPE						
Espagne	400,0	404,2	+ 1,0	+ 14,6	+ 15,7	- 1,0
Portugal	35,0	30,0	- 14,2	s/chgt	+ 11,1	s/chgt
TOTAL	435,0	434,2	- 0,1	+ 13,3	+ 15,4	- 1,0
OCEANIE						
Iles Fidji	4,5	+ 28,5
Tonga	17,0
Samoa	3,5
TOTAL	25,0	20,0
TOTAL MONDIAL	6.418,9	5.815,5	- 9,5	+ 12,7	+ 2,9	+ 8,6

* = estimations ; s/chgt = sans changement.

D'après notre tableau 4 ci-dessous, il est à noter que dans le commerce mondial, l'Amérique centrale intervient maintenant pour plus du tiers : ses exportations ont augmenté de 15,3 p. cent. Par contre, la part de l'Amérique du Sud, qui était de 32,6 p. cent en 1967, n'est plus que de 28,9 avec une augmentation du tonnage de 10 p. cent. Les Antilles ont également régressé de 4,3 p. cent, moins que l'Asie et l'Afrique (9,5 et 7,5 p. cent respectivement). La régression de la participation européenne (D.O.M. (*) compris) est passée de 12 p. cent à 11,5 p. cent, bien que son tonnage ait augmenté de 2,8 p. cent.

TABLEAU 4
Part des zones de production dans les exportations mondiales (en p. cent)

	1967	1968	1969	1970 *	Taux d'augmentation de 1969/1967
Afrique	6,6	6,2	6,1	6,0	- 7,5
Asie	9,4	8,0	8,5	8,5	- 9,5
Amérique centrale	32,6	36,3	37,6	38,5	+ 15,3
Amérique du Sud	32,1	30,8	28,9	28,9	- 10,0
Antilles					
y compris D.O.M. (a)	11,4	11,3	10,9	10,8	- 4,3
non compris D.O.M. (a)	6,5	6,1	6,2	6,0	- 1,1
Europe					
y compris D.O.M. (a)	12,0	11,8	12,1	11,5	+ 2,8
non compris D.O.M. (a)	7,1	6,6	7,4	6,8	+ 4,2
Océanie	0,4	0,4	0,3	0,3	- 25,0

(a) = départements français d'Outre-mer : Martinique et Guadeloupe

* = prévisions.

IMPORTATIONS

Les importations mondiales ont augmenté de 2,1 p. cent de 1969 sur 1968 et de 5,4 p. cent sur 1967. A Panama, le groupe avait prévu que l'augmentation serait de 3,9 p. cent.

Notre tableau 5 montre l'évolution comparée des importations par zone et par pays importateurs.

TABLEAU 5
IMPORTATIONS - Différence entre les prévisions FAO établies lors de la réunion de Panama (CCP BA/ST-WS-15.4.1969) et lors de la réunion de Rome (CCP BA/ST-WS2-10.4.1970)

	Année 1969			Comparaison avec 1968 en %		Prévisions 1970 Augmentation sur 1969 en %
	Prévu à Panama (en 000 tonnes)	Réalisé	Différence en %	Prévu à Panama	Différence réelle	
AFRIQUE						
Algérie	12,0	12,6	+ 5,0	+ 9,1	+ 14,5	s/chgt
Lybie	-	4,8	-	s/chgt	- 66,0	+ 108,3
Maroc	10,0	14,1	+ 41,0	s/chgt	+ 31,7	+ 6,3
Rép. Afrique du Sud	6,0	6,0	s/chgt	- 25,0	s/chgt	+ 16,6
Autres	20,0	6,4	- 68,0	+ 25,0	- 60,0	- 6,2
TOTAL	48,0	43,9	- 8,5	+ 11,6	- 13,2	+ 15,2
ASIE						
Hong-Kong	25,0	17,8	+ 28,7	+ 19,0	- 15,2	+ 12,3
Irak	6,0	6,0	s/chgt	-	+ 42,8	+ 25,0
Japon	650,0	738,6	+ 13,6	+ 1,9	+ 15,8	+ 6,9
Singapour	15,1	16,0	+ 5,9	- 11,2	- 5,5	+ 6,2
Syrie	8,0	6,2	- 22,4	-	- 4,6	+ 4,8
Autres	30,0	26,0	- 13,3	-	-	+ 7,6
TOTAL	734,1	810,6	+ 10,4	+ 2,0	+ 13,7	+ 7,2

AMERIQUE DU NORD							
Canada	204,0	192,0	- 5,8	+ 5,0	- 1,1	+ 1,5	
Etats-Unis	1.716,0	1.629,0	- 5,0	+ 2,0	- 2,5	+ 2,0	
TOTAL	1.920,0	1.821,0	- 5,1	+ 2,2	- 2,3	+ 1,9	
AMERIQUE DU SUD							
Argentine	140,0	158,0	+ 12,5	-	- 0,2	-	
Chili	76,0	77,0	+ 1,3	+ 1,9	+ 3,2	+ 3,9	
Pérou	5,0	5,0	s/chgt	s/chgt	s/chgt	s/chgt	
Uruguay	21,0	18,0	- 14,2	-	+ 5,2	+ 16,6	
TOTAL	242,0	258,0	+ 6,6	+ 0,6	- 14,2	+ 2,3	
ANTILLES							
Barbades/Antilles néerlandaises	4,8	4,0	- 16,6	s/chgt	+ 29,0	+ 2,5	
EUROPE OCCIDENTALE							
C. E. E. :							
Allemagne	596,0	549,1	- 7,8	+ 5,3	- 3,0	+ 5,6	
Belgique-Luxembourg	90,0	74,1	- 17,6	+ 12,5	- 4,6	+ 1,2	
France	445,0	449,1	+ 0,9	+ 3,3	+ 4,2	+ 2,4	
Italie	315,0	323,9	+ 2,8	- 2,3	- 0,2	- 2,7	
Pays-Bas	100,0	87,6	- 12,3	+ 2,1	- 14,6	+ 2,7	
TOTAL	1.546,0	1.483,8	- 4,0	+ 3,3	- 1,1	+ 2,4	
A. E. L. E.							
Angleterre	365,0	357,5	- 2,0	+ 5,3	+ 3,3	+ 2,0	
Autriche	53,0	60,0	+ 13,2	+ 6,0	+ 1,3	s/chgt	
Danemark	41,1	38,8	- 6,5	s/chgt	- 6,5	+ 8,2	
Norvège	35,5	33,4	+ 6,0	-	- 6,0	+ 7,7	
Portugal	37,0	50,0	+ 35,1	+ 5,7	+ 4,1	+ 4,0	
Suède	72,0	71,0	- 1,3	+ 2,8	- 4,3	+ 5,6	
Suisse	60,0	61,0	+ 1,6	+ 1,2	+ 2,8	- 3,2	
TOTAL	663,6	671,7	+ 1,2	+ 4,0	+ 1,2	+ 25,0	
AUTRES PAYS							
Espagne	360,0	369,2	+ 2,5	+ 18,0	+ 21,0	- 5,2	
Finlande	16,0	23,0	+ 43,7	s/chgt	+ 36,9	+ 8,6	
Grèce	13,7	25,0	+ 82,4	s/chgt	+ 2,4	+ 8,0	
Irlande	21,0	17,6	- 16,1	+ 7,7	+ 2,3	+ 2,2	
Islande	1,2	1,2	s/chgt	s/chgt	- 14,2	s/chgt	
Malte	1,2	2,0	+ 66,6	s/chgt	+ 42,8	+ 5,0	
Yougoslavie	40,0	33,0	- 17,4	+ 10,5	- 8,8	+ 15,1	
TOTAL	453,1	471,0	+ 3,9	+ 15,4	+ 9,6	- 2,0	
EUROPE ORIENTALE ET U. R. S. S.							
	100,0	115,0	+ 15,0	+ 17,6	+ 15,0	+ 4,3	
OCEANIE							
Nouvelle-Zélande	30,0	19,4	- 35,3	+ 5,3	- 32,0	+ 3,1	
TOTAL MONDIAL	5.741,9	5.698,4	- 0,7	+ 3,9	+ 2,1	+ 2,7	

s/chgt = sans changement.

D'après ce tableau, on constate que, parmi les principaux pays consommateurs, les plus fortes augmentations ont eu lieu en Espagne (21 p. cent), au Japon (15,8 p. cent), et en Argentine (12,8 p. cent). Parmi les pays de la C.E.E., seule la France, avec son marché organisé et considéré comme un marché contingenté, a augmenté ses importations : 4,2 p. cent. L'Angleterre et le

Portugal, dont les marchés ne sont pas libres, ont vu également leurs importations croître : de 3,3 et 4,1 p. cent. Pour les autres pays d'Europe, ont également progressé la Suisse (2,8 p. cent), la Finlande (36,9 p. cent), la Grèce (2,4 p. cent), l'Irlande (2,3 p. cent) et l'Autriche (1,3 p. cent). Pour les pays d'Europe orientale l'évolution des importations a été de + 15 p. cent. En Afrique, on note une augmentation des tonnages en Algérie et au Maroc : 14,5 et 31,7 p. cent respectivement.

Mais on constate une baisse sensible en Allemagne, - 3 p. cent, en Belgique - 4,6 p. cent, aux Pays-Bas, - 14,6 p. cent pour la C.E.E. : au Danemark, - 6,5 p. cent, en Norvège, - 6 p. cent, en Suède, - 4,3 p. cent pour les pays de l'A.E.L.E. Aux Etats-Unis, principal importateur, la régression est de - 2,5 p. cent (elle ne serait que de 2,3 p. cent si l'on s'en réfère aux chiffres transmis par le Ministère du Commerce : 1.747.754 tonnes en 1968 et 1.706.540 tonnes en 1969). Au Canada, elle est de 1,1 p. cent.

D'après notre tableau 6 ci-dessous, on constate que dans le commerce mondial d'importations, la part des Etats-Unis a régressé depuis 1967 (28,5 p. cent en 1969 contre 30,3 p. cent en 1967). De même pour la C.E.E. : sa part était de 28,8 p. cent en 1967 contre 26 p. cent en 1969. La part de l'A.E.L.E. a régressé également, mais de façon moins sensible : 11,7 p. cent en 1969 contre 11,9 p. cent en 1967, alors que la part du reste de l'Europe occidentale est passée de 7,4 p. cent en 1967 à 8,2 p. cent en 1969. La part de l'Europe orientale a progressé de 1,3 à 2 p. cent, celle du Japon, de 8,9 p. cent en 1967, à 12,9 p. cent en 1969, pourcentage supérieur à celui de l'A.E.L.E. La part de l'Amérique du Sud reste constante, malgré l'augmentation du tonnage ; et l'Afrique régresse : de 0,9 à 0,7 p. cent.

TABLEAU 6
Part des zones importatrices dans les importations mondiales (en p. cent)

	1967	1968	1969	1970 *	Taux d'augmentation de 1969/1967
Afrique	0,9	0,9	0,7	0,8	- 12,1
Asie	10,5	12,6	14,2	14,8	+ 42,8
dont Japon	8,9	11,4	12,9	13,4	+ 53,5
Amérique du Nord	33,6	33,4	31,9	31,7	+ 0,2
dont Etats-Unis	30,3	29,9	28,5	28,4	- 0,6
Amérique du Sud	4,5	4,5	4,5	4,5	+ 6,3
Antilles	0,07	0,05	0,07	0,07	+ 2,5
Europe occidentale	49,6	47,7	48,1	47,6	+ 1,9
dont C.E.E.	28,8	26,9	26,0	25,9	- 4,0
dont A.E.L.E.	11,9	11,8	11,7	11,7	+ 3,8
dont Autres Pays Europe	7,4	7,2	8,2	7,8	+ 16,4
Europe orientale	1,3	1,7	2,0	2,0	+ 53,3
dont U.R.S.S.	0,3	-	-	-	-
Océanie	0,5	0,5	0,3	0,3	- 36,1

* = prévisions.

Il faut espérer que le surplus global de 500.000 tonnes prévu pourra être en partie absorbé par l'augmentation de la consommation en 1970, à un taux plus fort que l'on avait espéré.

Cette surproduction pourrait être aussi diminuée par la suppression sur les marchés de fruits de qualité nettement inférieure, préjudiciables au développement de la consommation.

CONSOMMATION

En fonction des chiffres plus ou moins préliminaires revus et mis à jour au cours de ce Comité Statistiques Bananes F.A.O. de Rome, et des chiffres de population transmis par l'O.N.U., nous donnons ci-dessous la consommation par habitant et par an des principaux pays importateurs, pour 1969 par ordre d'importance décroissant, comparativement à 1968 (les chiffres entre parenthèses correspondent au classement de 1968).

	en kg/tête	
	1969	1968
Espagne	11, 317	9, 407 (3)
Suisse	9, 760 (a)	9, 650 (2)
Canada	9, 104	9, 353 (6)
Allemagne fédérale	7, 025	9, 399 (4)
France	8, 923	8, 627 (8)
Suède	8, 910	9, 383 (5)
Norvège	8, 644 (a)	9, 295 (7)
Autriche	8, 137	8, 055 (12)
Chili	8, 049	7, 977 (14)
Etats-Unis	8, 016	8, 307 (10)
Danemark	7, 934	8, 439 (9)
Belgique	7, 673 (a)	8, 067 (11)
Japon	7, 218	6, 309 (16)
Nouvelle-Zélande	6, 990 (a)	10, 359 (1)
Pays-Bas	6, 804	8, 051 (13)
Argentine	6, 587	6, 707 (15)
Angleterre	6, 441	6, 255 (17)
Uruguay	6, 311	6, 068 (18)
Irlande	6, 025	5, 910 (20)
Italie	5, 983	6, 039 (19)
Portugal	5, 219 (a)	5, 049 (21)
Finlande	4, 888	3, 583 (22)
Yougoslavie	1, 621	1, 793 (23)
Algérie	0, 943	0, 849 (24)
Maroc	0, 936	0, 733 (25)

(a) = pour ces pays, les chiffres de population (ONU) de 1969 ne sont pas encore publiés ; nous avons estimé la population en fonction de l'augmentation de 1968 sur 1967.

EVOLUTION DU MARCHÉ

Au cours de l'année 1969, on a noté dans la majorité des pays, et en particulier en Allemagne fédérale et aux Etats-Unis, une préférence marquée pour les cultivars Petite Naine et Grande Naine (Poyo, Valéry et autres) au détriment du cultivar Gros Michel. Elles ont obtenu des prix bien supérieurs (de l'ordre de 40 à 60 \$ la tonne). Outre le facteur pénurie qui a joué surtout en fin d'année, on a constaté une augmentation des prix.

D'autre part, la structure du stade mûrisserie s'est modifiée et continue à se modifier. Les unités de mûrisseries s'agrandissent et s'industrialisent, les petits mûrisseurs tendent à disparaître au profit d'une concentration d'unités appartenant à des importateurs, producteurs, ou groupement de ceux-ci.

On a noté également la part croissante prise dans la vente au détail par les magasins à chaînes multiples, ou les supermarchés. Cette tendance a renforcé la demande de fruits de qualité aussi régulière que possible, ayant une bonne présentation et se conservant bien. Les fruits de seconde qualité trouveront de moins en moins de place sur les marchés, conséquence des exigences des consommateurs. D'autre part, il ne faut pas perdre de vue que si la concurrence entre fruits n'est pas toujours aussi forte que l'on pourrait le supposer, il existe toutefois d'autres biens de consommation, et même d'autres motivations de dépenses qui, dans les pays à niveau de vie élevé, viennent contrebalancer la consommation fruitière. Dans ces pays, la civilisation dite "de consommation" entraîne, avec la diversification des produits, une substitution des denrées entre elles.

Sur le marché anglais, le manque de qualité des fruits en provenance de Jamaïque a causé des perturbations sur le plan commercial et provoqué l'importation de fruits provenant de pays extérieurs à la zone sterling (contrat de 25.000 tonnes avec la Côte d'Ivoire et le Surinam).

Les conséquences des ouragans et de la sécheresse, qui ont sévi en 1969 dans diverses zones de production, ont amené le groupe de travail à penser qu'en 1970, les disponibilités exportables du Honduras diminueront puisque l'on estime que 4.500 ha ont été détruits. L'expansion du Costa-Rica et du Panama se poursuivra, mais sans toutefois compenser dans l'immédiat les pertes du Honduras. Un pays sera bénéficiaire de la situation, c'est l'Equateur, qui a passé de gros contrats avec le Japon.

Les perspectives en Colombie sont assez diverses par suite de la situation dans la zone de Santa-Marta où l'on abandonne la culture du cultivar Gros-Michel ; mais les producteurs de la zone de Turbo sont optimistes quant aux exportations vers l'Europe et les Etats-Unis. On escompte une augmentation notable des exportations des Philippines, alors que les autres producteurs d'Afrique, des Antilles, de Formose, ne devraient voir augmenter leurs exportations que raisonnablement.

La politique française est de limiter volontairement la production de ses départements d'Outre-Mer. En Jamaïque, on n'a qu'une idée très vague de ce que sera la situation, alors qu'on escompte une augmentation des exportations des Windward Islands, et surtout la généralisation des exportations en cartons de mains découpées (les régimes devraient totalement disparaître).

Le Comité Statistiques a décidé de se réunir en avril prochain, avant la réunion du Groupe de Travail qui doit se tenir dans les Départements français d'Outre-Mer, à l'invitation du Gouvernement.

Le Comité publiera, comme en 1969, un bulletin statistique et une étude sur les règles de normalisation des divers pays. Ce problème de la normalisation et de la qualité des fruits avait déjà fait l'objet d'une proposition de la part de la délégation française lors de la réunion de Rome de 1966. Devant l'accroissement de l'offre par rapport à la demande, le problème de la diversification a été à nouveau posé, sans qu'il y soit donné suite.

Le Secrétariat publiera prochainement un manuel de la terminologie utilisée dans le commerce international bananier.

R.M. CADILLAT